

ますだ ただより
増田 忠順

実業家・政治家

1849(嘉永 2)年～1930(昭和 5)年

1. 経歴・狭山市とのかかわり

増田家は、室町時代の1400(応永 7)年頃、大和国(奈良県)から高麗郡柏原村(狭山市柏原)に移り住み、鋳物師と鍛冶師を生業とした。そして江戸時代から名主を代々務め、明治以降、田畑を集積し30町歩程の土地を所有する豪農に発展した。1849(嘉永 3)年1月7日、忠順は、増田大水正金の長男として産声を上げた。

※鋳物師＝「いもじ」と読み、銅や鉄を材料として主に生活用具を鋳造する人。増田家の庭に金山神社(祭神は金山比古神と金山比売神)が祀られている。

※1425(応永 32)年に没した増田大水正金が造った鎗が、狭山市指定有形文化財(工芸品)になっている。



増田家の菩提寺・常楽寺

2. 主な業績

忠順は狭山茶の発展や政治活動、銀行の設立、鉄道の普及、ゴルフ場の開設など、長い間、多方面にわたり活躍し狭山地域の発展に尽力した。

①1875(明治 8)年、ばらばらであった狭山茶業者を一つにまとめ狭山製茶会社を設立し、蒸し製煎茶を「狭山茶」の名前で有名ブランド化し、日本で最初にアメリカ合衆国へ直輸出することに力を注いだ。

②1881(同 14)年、第1回埼玉県議会議員選挙で当選し、以来3期にわたり県議会議員を務める。また、1889(同 22)年から1917(大正 6)年まで7期28年間、柏原村長を続けた。

③1882(同 15)年、彼は銀行の必要性を訴え、入間郡入間川村(狭山市入間川)の八幡神社の麓に入間銀行を設立する。1900(同 33)年、入間郡豊岡町黒須(入間市宮前町)に黒須銀行を開設し発展させた。ちなみに、同行は日本型資本主義を提唱した渋沢栄一(1840～1931)を監査役に迎え、第一次世界大戦後の好況期に県下第一の銀行に成長する。さらに同年6月、入間川町に入間川貯蓄銀行を設置している。



増田正金五百年記念碑



旧黒須銀行

④1894(同 27)年、入間郡水富村大字上広瀬(狭山市広瀬東)の実業家の清水宗徳(1843～1909)らと、埼玉県最初の川越鉄道(国分寺駅～川越駅〈本川越駅〉)を開設し、株券100株を持つ、地域一番の株主になる。川越鉄道は順調に発展したが、1922(大正 11)年、武蔵野鉄道(池袋駅～飯能駅)の開通により客足が遠のき、後に西武鉄道に合併された。同時に入間川の筏流しも廃止される。

⑤1894(同 27)年、宗徳が入間馬車鉄道(入間川駅～飯能駅)の専用道路を開削する。しかし、赤字経営が続き、忠順に馬車鉄道の開設免許証を譲渡し、1899年(同 32年)、忠順が初代社長に就任する。

すると、徐々に収益が上がり、1907(同 40)年に赤字を脱却する。馬車鉄道の開通により、水富村や柏原村、飯能町は、斜子織などの物資や乗客を運ぶのに便利になった。しかし1915(大正 4)年、

武蔵野鉄道(池袋駅～飯能駅)の開通により、その役割を終え、1917(同6)年12月、馬車鉄道は営業をやめた。

嘉永年間から昭和時代まで81年間を忠順は駆け抜け、1930(同5)年12月17日、生涯を終えた。そして現在、狭山市柏原の天台宗常楽寺墓地に静かに眠っている。

※川越鉄道は、1927(昭和2)年、西武新宿線が開業すると分離され、1952年(昭和27)年、国分寺駅～東村山駅までは西武鉄道国分寺線と改称する。

※斜子織=2019年11月9日に行われた「天皇陛下御即位をお祝いする国民祭典」で、女優の芦田愛菜さんが斜子織の帯をしていたことで、再び斜子織が世間の脚光を浴びるようになった。

3. 特筆

1929(昭和4)年、忠順と入間郡霞ヶ関村(川越市)の発智庄平(1864～1936)が、現在地(川越市・狭山市・日高市の三市)に埼玉県最初のゴルフ場・霞ヶ関カンツリー倶楽部を開設する(全体面積の約21%が狭山市に所在)。そして1932(同7)年、西コースの完成とともに日本最初の36ホールを持つ本格的なゴルフ場になった。また、1913(大正2)年、東京府荏原郡駒場(東京都目黒区駒場)に、日本人によって初めて造られた東京ゴルフ倶楽部を、忠順は現在地に誘致している。そして現在、日本屈指の由緒あるゴルフ場が二箇所、垣根一つで隣り合っている。

今年、第32回オリンピック競技大会(2020/東京)の競技ゴルフが、霞ヶ関カンツリー倶楽部で開催されることになっている(男子は7月30日～8月2日・女子は8月5日～8日)。

※東京ゴルフ倶楽部は、駒場から1932(昭和7)年に埼玉県朝霞町(朝霞市)に移転し、1940(同15)年に柏原村に開設された。

※2018(平成30)年、東京ゴルフ倶楽部のクラブハウスが、狭山市初の国登録有形文化財(建造物)に登録される。



霞ヶ関カンツリー倶楽部



東京ゴルフ倶楽部のハウスラウンジ



東京ゴルフ倶楽部のクラブハウス

〈参考文献〉埼玉県教育委員会編『埼玉人物事典』1998年

〈写真提供〉狭山市教育委員会

文責・権田 恒夫 2020.2